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农贸市场改造提升是一项长期性、系统

性的民生工程。目前，我市农贸市场总体发
展不平衡现象依旧存在，菜场物业投资主体
多元化，部分菜场片面追求经济效益也带来
公益功能弱化。

市人大代表、海曙区胜丰股份经济合作
社董事长朱升海表示，作为一项民生实事工
程，农贸市场改造提升项目总体满意较高，较
好地解决了环境脏乱差问题，但老城区农贸
市场也存在停车场不足等问题。引进有实力
的企业来改造提升老旧农贸市场，用他们有
优势的供应链、大数据管理来赋能菜场、提升

服务，值得推广。
市人大代表、海曙区月湖街道综合指挥

中心干部李始扬认为，目前农贸市场冷热不
均的情况比较突出，有的菜场人气兴旺，一摊
难求，新鲜度是高了，但菜价也不便宜。

市政协委员、市劳动保障监察支队综合科
科长冯国铭认为，农贸市场改造提升的初心还
是为了让百姓得实惠。这次实地走访，他觉得
安鲜生活双东坊菜场的模式值得推广，一方面
让市场环境干净整治，一方面不增加商贩租
金，同时增强特色、提升服务品质，让农贸市场
改造提升行稳致远，造福更多的百姓。

建议 增强特色，提升服务，数字赋能
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电商时代，农贸市场客流逐年萎缩的深

层次原因是什么？
在座谈会上，代表委员与菜市场经营者

进行了深度交流。作为双东坊菜场运营方，
安鲜生活双东坊菜场负责人认为，一部分老
旧菜场存在硬件环境不好、商贩经营越来越
难的现象，摊位、人员萎缩比较明显，顾客也
以中老年群体为主，很难满足年轻族群一日
三餐的购物需求。

“我们的目的是重构菜市场的生态链条，
用公开透明的市场规则，以数字化的技术手

段，通过增加菜场的品类、温层，扩大菜场商
品的丰富度，让菜市场能满足更多客群。”
该负责人表示，除了提升购物环境，在不增
加商贩租金的基础上，他们推行宁波部分新
改造菜场通行的12分制信用管理制度，优
胜劣汰，通过大数据管理来规范、提升商贩
服务，强化食品安全监测。

新菜场还引进一批网红、老牌餐饮企业，
提升时尚度，如熟食网红品牌、知名糕点、特色
小吃，增加菜场的烟火气，同时开通线上到家
服务，让年轻消费者体会到家服务的便利。

交流 重构和谐生态链，焕发市场活力

小菜场，大民生。家门
口的农贸市场是百姓生活中
烟火气最浓的场所之一。

2020 年，我市将“农贸
市场三年改造提升行动”列
为当年市政府民生实事项目
之一，在过去的一年中，我市
农贸市场正在发生“蝶变”。
本报“代表委员走基层”栏目
聚焦农贸市场改造提升，近
日，两名市人大代表和两名
市政协委员来到江北区安鲜
生活双东坊菜市场，实地考
察了整治提升后的菜市场。

双东坊菜市场是一家老牌菜市场。代表
委员一走进菜市场，立刻被菜场的新亮点所吸
引——干爽整洁的地面、舒适亮堂的环境，暖风
拂面的中央空调、开放式的商品陈列、一目了然
的触摸大屏、可视化的商贩信用管理系统，还有
人情味十足的老修鞋摊、缝补铺、母婴室……代
表委员一边走，一边与商贩、顾客交流。

“这样整洁干净、环境好的菜场，很适合
大家来购物、体验。”市政协委员、海曙区江厦
街道社会事务管理办主任林琳边逛边感慨。

新双东坊菜市场面积为2800平方米，分

为自选区和面售区。自选区米面、牛奶、水
果、副食品类齐全，面售区内各摊位打出醒目
招牌，而且商户信息、商品价格、证件管理、安
全溯源、交易管理等数据在数字大屏幕上清
清楚楚，并实时显示交易量、金额等监控数
据。新菜场还安装了中央空调和防虫玻璃
门，排水沟做成“隐蔽式”。

代表委员在走访中了解到，新菜场执行
严格的食品安全管理制度，如农产品进货查
验制度，所有进货农产品来龙去脉清清楚楚；
实施农产品现场检测制度，每天检测公示。

考察 菜场整洁干净 购物环境好

建议在公共场所增设
儿童卫生设施

市民施女士说：“我儿子今年5岁了，已经逐渐萌
生性别意识。有时单独带他去商场，遇到他想要上厕
所就会感觉很尴尬：一方面，让他单独进男厕所，我不
放心，而且男厕所的厕位都是根据成人身高来设计
的，不方便小孩使用；另一方面，带他进女厕所，特别
遇到人比较多的时候，我自己感觉也不是太合适。”

施女士认为，现在在一些大型商场已经配备有
“第三卫生间”，其中有一些是配备儿童卫生设施的，
但总体来说覆盖率还是不够高。建议进一步加强

“第三卫生间”建设，特别是在医院、游乐场、早教机
构等孩子去得比较多的场所，增设儿童卫生设施，进
一步提升城市服务品质。

建议设立
校园门口临时停车位

市民朱先生说：“鄞州区宋诏桥小学的校门正好
对着麦德龙路，道路又恰好在校门口从两车道并成
一车道，赶上上下学高峰，路面经常堵成‘一锅粥’，
这其中存在不少安全隐患。”

朱先生建议，接送学生的车辆通常都是即停即
走的，如果交警部门、教育部门能够出面协调，定时
开放相关区域，为接送学生的车辆提供场地，加以引
导，应该可以有效缓解路面的拥堵，同时也确保行
人、车辆的安全。或者也可以在路面划出专门的临
时停车位，将接送学生的家长有序规范地管理起来。

加快推进
老旧小区加装电梯进程

市民柳先生今年84岁，住在中山小区4楼，所住
的楼里没有电梯。目前，大部分居民是同意加装电
梯的，但加装电梯可能影响小区道路停车，所以一直
没能推进。

此外，目前公立养老院比较难进，政府鼓励居家
养老，希望政府能帮忙推进，加快老旧小区加装电梯
的进程。

公交车改道应更科学

有市民反映，原来11路公交车在七中门口有站
点，后来不知为何站点搬到了七中的后面，造成很多
去学校的师生非常不方便，坐公交车去学校，要绕一
大圈。

加强公共场所吸烟管理

有市民反映，公共场所禁烟已经推行，但现在很
多人躲在小区楼道里抽烟，问题很严重，希望能制订
相关政策减少此类事件。 记者 石承承
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2020年“农贸市场三年改造提升行动”完成情况：按照浙江省星级文明规范市场标准，
农贸市场分为5个星级，其中五星最高。2020年，全市新创建高星级农贸市场94家，其中
四星级12家、三星级82家；另有57家市场创建二星级，17家创建一星级市场。全市城区
二星及以上星级农贸市场覆盖率达到93.88%，乡村星级农贸市场覆盖率达到91.69%。

2020年12月29日，市十五届人大常委会第三十四次会议表决通过了《宁波市菜市场
管理条例》，并提请省人大常委会批准后施行。《宁波市菜市场管理条例》进一步增强了菜
市场的民生性、公益性、社会性的功能。 记者 周晖 毛雷君 文/摄

背景

小菜场，大民生
老旧农贸市场如何“蝶变”？
代表委员走进菜市场，聚焦改造提升
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如果您希望通过代表委员将自己的想法、建议带
到今年的“两会”上，可以通过我们递交。


